

Presenta Grupo de Trabajo de ONU informe sobre México

# Reprochan desdén en desapariciones

► Advierte experto criminalización de víctimas para negar justicia

**Daniela Rea**

El Gobierno de México no ha hecho lo suficiente para erradicar las desapariciones forzadas, consideran especialistas de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

En el informe de la visita que realizara a México el año pasado, presentado ayer en el país, el Grupo de Trabajo sobre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias alerta sobre los limitados avances en la investigación de los casos denunciados hasta ahora, la búsqueda de las víctimas y el castigo a los responsables.

“La impunidad es un patrón crónico y presente en los casos de desapariciones forzadas y no se están realizando los esfuerzos suficientes para determinar la suerte o el paradero de las personas desaparecidas, sancionar a los responsables y garantizar el derecho a la verdad y la reparación”, indica.

“Parecería que México no tiene la voluntad o es incapaz de realizar investigaciones efectivas en casos de desapariciones forzadas”,

reprocha.

Organizaciones civiles mexicanas aseguran que en el país se han registrado más de 3 mil desapariciones forzadas desde 2006, y la Comisión Nacional de los **Derechos Humanos (CNDH)** ha notificado 894 casos de presunta desaparición de personas entre 2007 y 2011.

En tanto, la Procuraduría General de la República (PGR) ha iniciado 63 averiguaciones previas por el delito de **desaparición forzada**, 49 de ellas relacionadas con la guerra sucia de los años 70.

Los especialistas de la ONU señalan que un elevado número de secuestros y delitos con similitudes a las desapariciones forzadas registrados en México en los últimos años son cometidos por grupos del crimen organizado.

“Sin embargo, no todas las personas desaparecidas habrían sido secuestradas por grupos del crimen organizado actuando de forma independiente; por el contrario, la participación del Estado en las desapariciones forzadas también está presente en el país”, remarca.

“El Grupo de Trabajo recibió información concreta, detallada y verosímil sobre casos de desapariciones forzadas llevados a cabo por autoridades o por grupos criminales o particulares actuando

con el apoyo directo o indirecto de algunos funcionarios”.

Al presentar el informe, en videoconferencia desde Ginebra, Ariel Dulitzky, integrante del Grupo, reprochó la criminalización a priori de las víctimas como una forma de disuadir a los familiares de que exijan justicia.

La presencia de las fuerzas armadas en las calles, indicó, coincide con el aumento de quejas por presuntas desapariciones forzadas en Guerrero, Chihuahua, Nuevo León y Tamaulipas.

“Recibimos información en el sentido de que tanto el Ejército como la Armada han estado involucrados en desapariciones forzadas y que el despliegue de estas fuerzas ha llevado a un aumento en el número de denuncias. Lo que no hemos podido determinar es si la presencia del Ejército exacerbó o no el fenómeno”, apuntó.

“Recomendamos que el gobierno considere el retiro de las fuerzas armadas como una forma de prevención de las desapariciones, pero la prevención no se limita a esto, sino que tiene que ser una política integral”, subrayó.

El Grupo de Trabajo se pronuncia en el informe por aprobar una ley general sobre las desapariciones forzadas y establecer un programa nacional de búsqueda de personas que cuente con un protocolo de acción inmediata.



## Respuesta efectiva

**Parámetros de programa nacional de búsqueda de personas sugeridos por el Grupo de Trabajo sobre las Desapariciones Forzadas:**

- Búsqueda ex officio y sin dilación en casos de desapariciones
- Revisión de todas las bases de datos existentes en la materia
- Acceso pleno a Plataforma México.
- Coordinación entre agencias de seguridad
- Asignación suficiente de recursos humanos, financieros, logísticos y científicos
- Personal altamente capacitado en la exhumación e identificación de restos mortales
- Mantenimiento de base de datos nacional sobre víctimas de desapariciones forzadas con información genética



➤ Los especialistas de la ONU urgieron a desarrollar herramientas para la búsqueda de desaparecidos.



**RECLAMO.** Familiares de víctimas de desaparición forzada en Coahuila demandaron respuestas del gobierno estatal durante la presentación del informe del Grupo de Trabajo de Naciones Unidas.